

ANDRÉS ALBERTO MASI

LOS TIEMPOS DE ALFONSÍN

LA CONSTRUCCIÓN DE UN
LIDERAZGO DEMOCRÁTICO





Andrés Alberto Masi

es Doctor en Ciencia Política (Escuela de Política y Gobierno de la Universidad Nacional de San Martín). Especialista y Magister en Historia de las Ideas Políticas Argentinas (Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo). Licenciado en Ciencias Políticas (Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de San Juan). Profesor Universitario en Ciencias Políticas (Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Cuyo). Ex -Becario del Programa "Jóvenes Dirigentes Argentinos 2.000", (Ministère d'Affaires Etrangères et Ecole Supérieur de Commerce - Ecole D' Administration Publique, Francia) y de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID, España). Profesor e Investigador Principal de la Universidad Católica de Cuyo.

Introducción

En este libro se aborda el liderazgo presidencial de Alfonsín en el contexto de la transición democrática argentina. Las particularidades de dicho liderazgo han sido insuficientemente trabajadas, no obstante su impacto en la recuperación del orden constitucional y en las fases siguientes del desarrollo democrático. Los esfuerzos se han concentrado en torno a las problemáticas políticas y socioeconómicas atravesadas por el presidente durante su gestión gubernamental y su relación con los actores partidarios y corporativos, pero no han aportado marcos explicativos suficientes que exploren los recursos para la construcción y consolidación de su liderazgo, la incidencia de la economía sobre el mismo y los recursos de la oposición político-corporativa.

Esta investigación aborda el papel de Alfonsín según la justificación teórica ofrecida por Ollier (2008), quien interpreta el liderazgo como “la actividad que entraña la forma de gobernar de un presidente, la cual significa la existencia de lazos que el jefe de Estado efectúa con los actores políticos, con los otros poderes estatales y con la sociedad en su conjunto”.¹ Esos nexos puestos en marcha a través de diversos mecanismos encierran, entre sus objetivos centrales, que el presidente genere resulta-

dos favorables para la sociedad en un contexto nacional y en un período de gobierno. La perspectiva focaliza en los recursos objetivos y subjetivos que un presidente posee (o no) o es capaz de generar (o no). Los recursos objetivos se despliegan en el marco político-institucional en el cual se encuentra: el partido o coalición de gobierno, las diversas instituciones y dimensiones donde se expresa y los actores e instituciones sobre los que posee algún control (sindicatos, Fuerzas Armadas, gobernadores, etcétera). Los recursos subjetivos se definen a partir del uso que el presidente hace de los recursos objetivos y de su capacidad para generar nuevos. Los recursos de un presidente, en tanto se desenvuelven en un contexto socio-económico caracterizado por ciertos problemas que debe resolver, se encuentran impactados positiva o negativamente por ese contexto, que se denomina “factor externo a la dinámica política”².

En igual dirección, para comprender el alcance de los recursos presidenciales se torna necesario atender a los recursos de los actores partidarios y corporativos y su incidencia en la dinámica oficialismo/oposición. En el caso específico de nuestro objeto de estudio, la investigación no se agota exclusivamente en el análisis de los recursos de Alfonsín en el período 1983-1989, sino que se esfuerza por explorar el grado de movilización de recursos objetivos y subjetivos de parte de la oposición político-corporativa. Esta perspectiva permite un abordaje innovador del liderazgo de Alfonsín desde múltiples aristas: el marco político-institucional en el cual se encuentra, sus propias condiciones políticas para conducirse en ese ámbito y los recursos objetivos y subjetivos a su alcance.

En consecuencia, la pregunta de investigación es: ¿Qué recursos (objetivos y subjetivos) se configuraron como potenciadores y cuáles como limitantes del liderazgo presidencial de Alfonsín?

Nos propusimos explorar las características del liderazgo presidencial (LP) de Alfonsín en el marco de la transición democrática argentina y las particularidades de las transiciones democráticas de América Latina. Por su parte, el objetivo específico consistió en analizar los recursos del jefe radical para la construcción y consolidación de su liderazgo, la incidencia de la dimensión económica sobre el mismo y los recursos de la oposición político-corporativa.

Se apuntó a corroborar que la construcción y consolidación del liderazgo de Alfonsín se encontraron asociadas a un recurso clave: el apoyo de la ciudadanía, que le permitió contrarrestar los recursos de la oposición político-corporativa, especialmente entre 1983 y 1987. La arremetida y la actitud no cooperativa de esa oposición y una dimensión económica adversa (factor externo) debilitaron su liderazgo, motorizaron el agotamiento de ese capital político (apoyo ciudadano) y fueron clave en su salida anticipada del poder.

Este libro analiza el liderazgo del ex presidente Raúl Alfonsín en el contexto de la transición democrática argentina, poniendo énfasis en la particularidad que el mismo ha tenido en la recuperación y consolidación del orden constitucional en los años posteriores a la última dictadura militar.

Basado en un intenso trabajo de investigación, en la documentación de la época, los discursos públicos, las entrevistas a los principales protagonistas y la bibliografía especializada, Andrés Alberto Masi nos acerca esta excelente descripción de un período nodal de la historia de nuestro país, pero al hacerlo, reconstruye un modelo del ejercicio del poder por parte de un político que llegó al más alto cargo al que se puede aspirar.

Este libro parte de un criterio teórico desarrollado por la politóloga María Matilde Ollier para quien el liderazgo es la actividad que entraña la forma de gobernar de un presidente, la cual significa la existencia de lazos que el jefe de Estado efectúa con los actores políticos, con los otros poderes estatales y con la sociedad en su conjunto. Desde el momento mismo en que Alfonsín comienza a construir su jefatura en el partido radical, pasando por su perspectiva en torno a la transición a la democracia, por la promoción de la renovación partidaria, por sus prácticas de gobierno, sus iniciativas y sus dificultades hasta el final de su presidencia este libro nos recuerda, a treinta años de la recuperación democrática, el liderazgo de un político determinante para la consolidación de la misma.

ISBN 978-987-614-440-7



9 789876 144407